

平成 29 年度 第 2 回 文化財保護委員会会議録

■日時：平成 29 年 12 月 22 日（金）午後 7 時から午後 9 時 00 分

■場所：宮代町コミュニティセンター進修館 研修室

出席者：島村圭一委員長、中村誠二委員、新井浩文委員、青木秀雄委員、菊地正明委員、金子良一委員

飯山武室長、横内美穂主任、宮部俊周主事

欠席者：長谷川清一委員、富澤鎮男委員

会議次第

1 開 会

2 挨 拶

3 議 題

(1) 指定文化財の候補について

(2) その他

会議概要

○あいさつ（室長、委員長）

○指定文化財の候補について

会議録

挨拶（室長）

事務局より人事異動の連絡

挨拶（島村委員長）

議事

島村委員長

それでは、次第に従いまして議事を進めていきたいと思ひます。まず、昨年度より懸案となっている指定文化財候補の和戸教会の資料について検討していきたいと思ひます。事務局より説明をお願いします。

横内主任

それでは、資料の確認からさせていただきます。和戸教会で行った調査経過をまとめたものと、調査で確認できた資料を一覧化したものです。

島村委員長

ありがとうございます。資料についてご質問がある方は、お願いします。

（質疑応答なし）

島村委員長

質問が無いようなので、資料の中身を確認しながら検討していくということになるかと思ひます。和戸教会の資料は歴史的価値が高いですが、どのようにして評価して指定していくか具体的な基準や考え方に

について整理していきましょう。

新井委員 指定する資料の時代をいつまでにするか。明治からはいいですが、昭和の資料をどこまで指定にするかを検討しないとですね。

島村委員長 スタートは良いが、どこまでの時代の資料をおしりにするかを検討する必要がありますね。

横内主任 資料報告の2ページを見てください。和戸教会さんが持っている本はすべて書棚に入っています。この書棚は小菅幸之助が作成したと伝承が残っています。和戸教会さんが重要な物と選定した資料はこの書棚に収納してあります。今回はこの書棚の資料のみを調査しています。

島村委員長 質問があります。書棚上のガラスはステンドグラスですか？

横内主任 そうです。

新井委員 書棚は指定対象になっていますか？

横内主任 書棚、ステンドグラス、説教台は専門の先生をお呼び出来なかったため未調査です。今回は書籍等の資料群のみとして、後ほど追加したいと考えています。

島村委員長 資料の性格を検討しないとですね。継続審議ということでもよろしいでしょうか。

横内主任 そうですね。

新井委員 資料群に書簡はありましたか？

横内主任 確認しましたが、ありませんでした。

島村委員長 書簡がないとなると、別の扱いになっているのですかね。

新井委員 歴代牧師が収集しているのは良いですが、代が代わるごとに変化するので、ある程度の基準を決めないといけませんね。

島村委員長 そうですね。近代をひとつの基準と考えると戦前、昭和20年が境にすることが考えられますね。

新井委員 教会が宗教法人になる前で切る案もありますね。

島村委員長 現代のものは除外して指定するということでもよろしいでしょうか？

新井委員 これ以前や以降の時期のものがありますか？

横内主任 あります。調査する必要があるならばご教示頂きたいです。また、資料は封筒での管理が断られています。

菊地委員 封筒とはなんですか？

横内主任 中性紙で出来ている文書などを保存する専用のものです。教会の意向は書棚に配架したままでいたいということでした。

中村委員 和戸教会では配架した状態で保管することに意味があるということでしょうか？それとも使用できる状態にしておきたいということでしょうか？

新井委員 配架した状態で保ちたいということですよ。

金子委員 本棚に入っている本がリストになっていますよね。別の本棚にも古い本は入っていますか？

横内主任 そうです。リストは本棚に入っている本を順番に記録したものです。なので、可能性はあります。

中村委員 本の順番は決まっていますか？

横内主任 動かさないでほしいと言われていますので、意味があると思います。

新井委員 教会としてアーカイブ化されているようなので、そのままが良いですね。

金子委員 一つ一つの本を検討していくということですか？個人的には本棚一括指定というほうが良いと思います。

中村委員 教会では資料をなんと呼んでいますか？

横内主任 本とか本棚ですね。特別な呼び方はなかったと思います。

新井委員 指定名称もどうするか検討しないといけませんね。

青木委員 現有資料はありますか？

横内主任 ありません。

中村委員 教会として本の並びがフォーマット化していますよね。何か考えないとですね。

島村委員長 シンプルに考えて、名称を所蔵資料として考えても良いのかなと思います。中で書籍何点などとして整理して。書棚については「付・書棚」とするのがいいのでは？文書などを指定する時はどうしていますか？

新井委員 文書は中身だけを指定にします。通常、箱などの入れ物は付属品としてしています。本棚が教会として意味があるなら指定としてあるほうが良いと思います。

島村委員長 書棚の年代とか性格がわかっただら良いですね。

青木委員 書棚の裏は見ていますか？

横内主任 1人では動かせなかったもので、見れていません。調査出来たらしたいと思っています。

新井委員 本棚は以前どこにありましたか？

横内主任 旧小菅幸之助家にありました。

新井委員 それは重要な情報ですね。

横内主任 補足説明をします。資料の中で小菅印が押してあるものは 小菅家から書棚と共に来たものと思われます。

新井委員 新教会の時に来たなどの情報は記録しておかないといけませんね。

島村委員長 本棚の中身は小菅さんのものと混ざっていますか？

横内主任 混ざっています。牧師さんに聞いても中身は判断できないと思います。

新井委員 所蔵だと伝世品となるので、名称は所蔵は止めましょう。  
青木委員 小菅家が教会へ資料を寄贈したのはいつ頃ですか？  
横内主任 そこまで聞き取り出来ていないため、わかりません。  
島村委員長 一旦整理しましょう。資料が寄贈された時期や経緯などを追加で聞き取りする必要がありますね。書棚の資料は教会のものと小菅のものが混じってますからね。

新井委員 いつ寄贈されたかが大事ですよね。  
島村委員長 資料の記録をとりましょう。混ざっていたとしても、記録を取れば良いと思います。整理します。この書棚の資料は教会にとって意味のあるものなので、一括という扱いにします。名称についてですが、和戸教会資料ということですかね？ちなみに、和戸教会の正式名称はなんですか？

横内主任 日本基督教団和戸教会です。電話帳では和戸キリスト教会となっています。  
中村委員 名称についてですが、先方に意見はありますか？  
横内主任 聞いていません。恐らく、役員会に諮らないと決められないと考えられます。  
島村委員長 では、何う形にしないとですね。和戸キリスト教会資料ということで一括指定するということではよろしいでしょうか？

菊地委員 小菅家から資料をもらった時に所有権は移動していますか？  
横内主任 恐らくしていると思います。書面でのやりとりはないと思います。  
中村委員 宗教活動で資料を使っているわけではないですよ。とても大事にしていますよね。

横内主任 大変大事にされています。  
菊地委員 評価の観点はどうなりますか？  
島村委員長 資料を評価する観点は色々あります。文化財保護委員会の我々は町民のために歴史的・文化的価値を評価していくのが使命です。

新井委員 北関東で一番古い教会で持っているというのは貴重ですね。  
島村委員長 日本語の聖書っていつからいつ頃からありますか？  
新井委員 明治20年の横浜ですねきっと。  
菊地委員 これらの資料を上手く出せたら反響がすごいですよね。  
島村委員長 方向性は一括ということではよろしいでしょうか？  
(一同賛成)

新井委員 今後は経過を記録することが大事ですね。  
島村委員長 出来るだけ記録に残して指定していくことにしましょう。また、追加の調査もお願いします。ここで、資料名、対象を確認します。和戸キ

リスト教会資料一括として、種別はどうしましょうか？

新井委員 歴史資料が良いと思います。文書だけではないので。

島村委員長 次の問題に移ります。ステンドグラス、説教台は継続審議ということ  
でよろしいですね。改めて専門の先生に見て頂くということで。ちな  
みに、説教台を作製した人は誰ですか？

横内主任 小菅幸之助が作ったと伝承が残っています。

島村委員長 他に類例があると比較が出来ますね。

新井委員 沼田教会に類例がありましたよね。

横内主任 沼田教会のイスも説教台も小菅幸之助が作ったといえます。

島村委員長 宮代町が指定することで他の資料も保存出来ますね。いいアピールに  
なると思います。

新井委員 恐らく、指定となると教団全体の話になると思います。

島村委員長 ステンドグラスの専門家はいますか？

新井委員 いると思います。

島村委員長 初代でステンドグラスは使われていますか？

横内主任 使われていると思います。

島村委員長 残っている2台とも初代ですか？

横内主任 そうです。

青木委員 二代目が出来たのは昭和30年頃でしたね。

島村委員長 それでは、よろしいでしょうか。事務局には引き続き追加の調査を進  
めていってもらうよう、よろしくお願い致します。このほか、何かご  
連絡のある方はいらっしゃいますか？

新井委員 (埼玉県立文書館での展示図録の紹介)

横内主任 (平成29年度特別展「古墳時代の拠点集落～道仏遺跡～」の紹介)

飯山室長 平成29年度第2回文化財保護委員会を終わりにさせていただきます。  
ありがとうございました。